



SEN. MÓNICA FERNÁNDEZ BALBOA
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA
CÁMARA DE SENADORES
PRESENTE.

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO, MEDIANTE LA CUAL SE EXHORTA AL CONSEJO DE SALUBRIDAD GENERAL A CELEBRAR ACUERDOS Y CONVENIOS DE COLABORACIÓN CON EL SECTOR HOTELERO EN MATERIA DE AMPLIACIÓN HOSPITALARIA, HOSPEDAJE DE PERSONAL MÉDICO Y REFUGIOS PARA MUJERES EN VIOLENCIA INTRAFAMILIAR, PRESENTADA POR LA SENADORA VERÓNICA DELGADILLO GARCÍA DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

La suscrita, **Verónica Delgadillo García, Senadora del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano** de la LXIV Legislatura de la Cámara de Senadores, con fundamento en los Artículos 8, Numeral 1, Fracción II, Y 276 Numeral 1, Fracción I del Reglamento Del Senado De La República, somete a consideración la siguiente **proposición con Punto de Acuerdo por la cual se exhorta al Consejo de Salubridad General a celebrar acuerdos y convenios de colaboración con el sector hotelero en materia de ampliación hospitalaria, hospedaje de personal médico y refugios para mujeres en violencia intrafamiliar.**

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

I. Al día de hoy el Gobierno Federal tiene registrados 19,224 casos confirmados de personas contagiadas del virus que provoca la enfermedad de Covid-19, a la par existen 15,520 casos de sospecha y 1,859 personas han perdido la vida en nuestro país por esta enfermedad.¹

Actualmente el número de casos de personas contagiadas por el virus Sars-CoV2 podrían ser muchas más debido a que prácticamente el número de pruebas que se aplican en nuestro

¹ Covid-19 México, Gobierno de México, con información actualizada al 30 de abril 2020, consultado en: <https://coronavirus.gob.mx/datos/>

Proposición con Punto de Acuerdo, mediante la cual se Exhorta al Consejo de Salubridad General a Celebrar Acuerdos y Convenios de Colaboración con el Sector Hotelero en Materia de Ampliación Hospitalaria, Hospedaje de Personal Médico y Refugios para Mujeres en Violencia Intrafamiliar, presentada por la Senadora Verónica Delgadillo García del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.



país es sumamente bajo, en México solamente se está aplicando 0.4 pruebas por cada 1 mil habitantes, cuando la media de los países de la OCDE está en 22 pruebas.²

Existen estimaciones por parte de autoridades de Salud que en México cerca de 251 mil personas podrían llegar a contagiarse de Covid-19, de las cuales cerca de 25 mil pacientes requerirán ser hospitalizados, y otras cerca de 11 mil requerirán atención de terapia intensiva.³

Ante esta pandemia y emergencia sanitaria pone en una complicada situación al sistema de salud pública en México, ya que ha sido expuesta de manera constante el desabasto de insumos médico, así como el déficit que tenemos de personal médico e infraestructura.⁴

“Desde que a finales de febrero se confirmara el primer caso de contagio por Covid-19 en México, en más de 200 hospitales se han reportado carencias del material indispensable para proteger a los trabajadores sanitarios que atienden a enfermos de ese mal”⁵

La Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad (CCINSHAE) dio a conocer que la red de hospitales públicos de todo el país cuentan con alrededor de 3 mil camas para cuidados intensivos para cuidar de aquellas personas con complicaciones severas por Covid-19.⁶

“De acuerdo a información proporcionada por la Secretaría de Salud, el IMSS tiene 1,867 de estas camas y 2,565 ventiladores para soporte respiratorio; el ISSSTE, 551 camas y 3,064

² México aplica 0.4 pruebas de Covid-19 por cada 1,000 habitantes: OCDE, El Economista, consultado en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-aplica-0.4-pruebas-de-Covid-19-por-cada-1000-habitantes-OCDE-20200427-0053.html>

³ En México hay capacidades plenas para atender fases 2 y 3 de coronavirus: especialista, Milenio, consultado en: <https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/coronavirus-mexico-capacidades-plenas-atender-fases-2-3>

⁴ Atiende Instituto Mexicano del Seguro Social desabasto de insumos, Excélsior, consultado en: <https://www.excelsior.com.mx/nacional/atiende-instituto-mexicano-del-seguro-social-desabasto-de-insumos/1371671>

⁵ El Mapa del Desabasto, Mexicanos Contra la Corrupción, consultado en: <https://contralacorrupcion.mx/mapa-desabasto-hospitales-mexico-covid-19/>

⁶ Con pocas camas de hospital y baja proporción de médicos México enfrenta al COVID-19, Animal Político, consultado en: <https://www.animalpolitico.com/2020/03/pocas-camas-hospital-baja-proporcion-medicos-enfrentaria-mexico-covid-19/>

Proposición con Punto de Acuerdo, mediante la cual se Exhorta al Consejo de Salubridad General a Celebrar Acuerdos y Convenios de Colaboración con el Sector Hotelero en Materia de Ampliación Hospitalaria, Hospedaje de Personal Médico y Refugios para Mujeres en Violencia Intrafamiliar, presentada por la Senadora Verónica Delgadillo García del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.



ventiladores; Pemex, 102 y 103, respectivamente, y Salud (con sus hospitales de alta especialidad) tiene 218 camas y 443 ventiladores.”⁷

Cabe señalar que la capacidad con la cuenta nuestro país en atención médica se encuentra muy por debajo de la media de otros países, teniendo apenas 1.4 camas de hospital por cada mil habitantes, mientras que en China cuentan con 4.3, Italia 3.2 y España 3 por cada mil habitantes.⁸

Ante esta complicación de contar con una oferta médica adecuada, el Gobierno Federal a través de la Secretaría de Salud llevaron a cabo la celebración de un convenio con la Asociación Nacional de Hospitales Privados y con el Consorcio Mexicano de Hospitales, con la finalidad de ampliar el número de camas y así poder atender cerca de 12 mil 500 pacientes con Covid-19.⁹

Si bien la medida anteriormente mencionada permitirá ampliar significativamente el número de espacios para aquellas personas que lleguen a requerir atención médica a raíz del actual coronavirus, seguirá estando por debajo de las estimaciones hechas en párrafos anteriores respecto al número de posibles contagios en el país, así como la oferta en equipo y personal médico calificado.

Con la finalidad de ampliar la oferta de espacios que permitan hacer frente a la actual pandemia, distintos países y ciudades alrededor del mundo como España¹⁰, Alemania¹¹, New

⁷ Ibidem.

⁸ Ibidem.

⁹ Sector Salud suscribe convenio con hospitales privados para hacer frente a la pandemia de COVID-19, Secretaría de Salud, consultado en: <https://www.gob.mx/salud/prensa/105-sector-salud-suscribe-convenio-con-hospitales-privados-para-hacer-frente-a-la-pandemia-de-covid-19>

¹⁰ España convierte hoteles en hospitales para frenar el coronavirus, Milenio, consultado en: <https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-espana-convierte-hoteles-hospitales-frenarlo>

¹¹ Alemania convierte hoteles y grandes salas en hospitales provisionales, La Jornada, consultado en: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/03/18/alemania-convierte-hoteles-y-grandes-salas-en-hospitales-provisionales-7149.html>

Proposición con Punto de Acuerdo, mediante la cual se Exhorta al Consejo de Salubridad General a Celebrar Acuerdos y Convenios de Colaboración con el Sector Hotelero en Materia de Ampliación Hospitalaria, Hospedaje de Personal Médico y Refugios para Mujeres en Violencia Intrafamiliar, presentada por la Senadora Verónica Delgadillo García del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.



York¹² y Chicago¹³ han optado por utilizar hoteles como una medida extra para atender a personas que están siendo víctimas del coronavirus.

Habría que señalar que este tipo de acciones con el sector hotelero, además de ser un apoyo para la pandemia de la Covid-19, está funcionando para aquellos casos en donde mujeres están sufriendo de violencia en sus hogares¹⁴, incluso pueden ser una opción para aquellos médicos o trabajadores en el sector salud como una medida de protección para ellos y sus familias¹⁵

El presente punto de acuerdo busca hacer un llamado al Consejo de Salubridad General para celebrar acuerdos y convenios de colaboración con el sector privado, en particular con el hotelero, para que los hoteles de las ciudades donde están presentándose el mayor número de casos de enfermos por Covid-19, puedan ser acondicionados como hospitales o espacios de atención para los casos menos graves de este coronavirus.

Adicionalmente, que sea incluido en dichos acuerdos y convenios de colaboración entre el Sector Salud y la Industria Hotelera del país, la estancia de personal médico con la finalidad de proteger su salud y la de sus seres queridos.

Por último, debido al aumento de violencia de género en contra de mujeres y de la violencia intrafamiliar durante la actual emergencia sanitaria, y de la poca capacidad que tienen los refugios para atender a dichas mujeres, se solicita que sean contemplados los hoteles como refugios y ser una opción para contrarrestar dicha violencia.¹⁶

¹² Hoteles y buques convertidos en hospitales ante la pandemia del coronavirus, El Universal, consultado en:

<https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-hoteles-y-buques-como-hospitales-por-covid-19>

¹³ Chicago Uses Hotels for Quarantine to Ease Hospital Demand, NBC Chicago, consultado en: <https://www.nbcchicago.com/news/local/chicago-uses-hotels-for-quarantine-to-ease-hospital-demand/2244817/>

¹⁴ Coronavirus El Gobierno habilitará hoteles como refugio para mujeres maltratadas y aumentará la protección a las víctimas de trata, Radio y Televisión Española consultado en: <https://www.rtve.es/noticias/20200330/gobierno-habilitara-refugio-hoteles-para-victimas-violencia-genero-aumentara-proteccion-victimas-explotacion-sexual/2011115.shtml>

¹⁵ Estos hoteles darán hospedaje a médicos y enfermeras en CdMx por covid-19, Milenio, consultado en: <https://www.milenio.com/politica/comunidad/cdmx-hoteles-abiertos-para-medicos-y-enfermeras>

¹⁶ Viven refugios para mujeres doble crisis en pandemia, Aristegui Noticias, consultado en: <https://aristeguinoticias.com/1404/mexico/viven-refugios-para-mujeres-doble-crisis-en-pandemia/>

Proposición con Punto de Acuerdo, mediante la cual se Exhorta al Consejo de Salubridad General a Celebrar Acuerdos y Convenios de Colaboración con el Sector Hotelero en Materia de Ampliación Hospitalaria, Hospedaje de Personal Médico y Refugios para Mujeres en Violencia Intrafamiliar, presentada por la Senadora Verónica Delgadillo García del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.



Por lo anteriormente expuesto se somete a consideración la siguiente proposición con:

PUNTO DE ACUERDO

ÚNICO. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhorta de la manera más respetuosa al Consejo de Salubridad General a celebrar los acuerdos y convenios de colaboración necesarios con la industria hotelera del país, para que hoteles puedan ser habilitados como hospitales y espacios de atención a personas con la enfermedad Covid-19 de bajo riesgo; para que puedan ser utilizados por el personal médico especializado como una opción de protección propia y de sus familias; y para que dicha infraestructura hotelera pueda ser utilizada como refugio para mujeres que se encuentran bajo una continua violencia en sus hogares durante la actual Emergencia Sanitaria.

ATENTAMENTE

Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Senado de la República

LXIV Legislatura

30 de abril de 2020

Sen. Verónica Delgadillo García

Proposición con Punto de Acuerdo, mediante la cual se Exhorta al Consejo de Salubridad General a Celebrar Acuerdos y Convenios de Colaboración con el Sector Hotelero en Materia de Ampliación Hospitalaria, Hospedaje de Personal Médico y Refugios para Mujeres en Violencia Intrafamiliar, presentada por la Senadora Verónica Delgadillo García del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.